

BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO

BIBLIA Y TEOLOGÍA

AMBROSIO DE MILÁN, *La virginidad. La educación de la Virgen. Exhortación a la virginidad*, Introducción, traducción y notas de Domingo Ramos-Lissón. Ciudad Nueva, Madrid 2007, 367 pp., 36 €

Un nuevo volumen de esta excelente colección de "Fuentes Patrísticas" enriquece el acervo de fuentes patrísticas cristianas en castellano. En este caso estamos ante los tratados de San Ambrosio dedicados a la virginidad en los últimos años de su vida, de mayor interés probablemente que los que compuso en los primeros años de su episcopado. Parece claro que su interés por defender la virginidad tuvo bastante que ver con que su hermana Marcelina la profesó y con que tuvo una serie de ataques por quienes no entendían que defendiera este estado de vida cristiano. La edición está tan cuidada como nos tiene acostumbrados la editorial Ciudad Nueva, con el texto bilingüe latino y castellano, y una introducción concisa, que solamente pretende introducir a la lectura del texto mismo. El trabajo se completa con toda una colección de índices especialmente indicados para la utilización del contenido de estos tratados de San Ambrosio: bíblico, ambrosiano, de autores y obras antiguos, de autores modernos, temático y de nombres propios.- A. NAVAS.

ATANASIO, *Epístolas a Serapión sobre el Espíritu Santo*. Introducción, traducción y notas de Carmelo Granado. Ciudad Nueva, Madrid 2007, 220 pp., 15 €

Serapión era obispo de Thmuis, diócesis sufragánea de la de Alejandría, de la que era obispo Atanasio; además a ambos les unía una estrecha amistad. Aunque no conocemos el escrito, la tradición siempre ha mantenido que fue Serapión el que informó a Atanasio que algunos en su diócesis

negaban la divinidad del Espíritu Santo y se contentaban con afirmar la del Hijo. Las cuatro cartas de Atanasio que se recogen en este volumen (y que por primera vez se publican en castellano) están datadas en torno al año 360. En ellas se hace una refutación de la doctrina de los "trópicos", que es la denominación que Atanasio da a estos herejes aludiendo con ello al método que utilizaban para la interpretación de la Escritura. La refutación (que es el contenido esencial de las cartas, más que la exposición positiva de la doctrina) da ocasión al autor para hacer una excelente presentación de innumerables textos bíblicos, probablemente el principal valor de esta obra.- B. A. O.

BALTHASAR, Hans Urs von, *La oración contemplativa*. Encuentro, Madrid 2007, 214 pp.

Este clásico de la literatura teológica de Hans Urs von Balthasar necesita una presentación para que el lector no se confunda con su contenido. No estamos ante un libro de espiritualidad. Más bien la espiritualidad se presupone, pero contemplada con una cierta desconfianza por el autor, teólogo especialmente especulativo. De ahí que todo el libro sea un tratado teológico en torno a la oración contemplativa, en el que priman los planteamientos teológicos de fondo y en el que se echan de menos alusiones a lo que suele entenderse comúnmente por oración contemplativa. Este estudio se centra en lo que debería ser la vida de oración del cristiano, pero analizada esta vida de oración más con criterio de forense (desmontando posibles desviaciones teológicas a la hora de vivir la oración contemplativa) que de desvelador de la realidad divina que se produce en la vida del creyente. El libro se parece más a un conjunto de ensayos en torno al tema, que a un tratado más centrado en lo que se podría esperar del título. Desde mi punto de vista el autor muestra abundantemente su dominio de la teología y de las fuentes, pero

no se preocupa de atender al interés legítimo que puede tener el lector acerca de cómo se pueden vivir en la práctica ideas tan sublimes como las que se presentan en el libro.-

A. Navas

BOTELLA CUBELLS, Vicente, *Sacramento, una noción cristiana fundamental*. San Esteban, Salamanca 2007, 142 pp., 12 €

La palabra "sacramento" nos trae inmediatamente a la mente los siete sacramentos de la Iglesia. Pero la categoría de sacramento es más amplia y cabe extenderla a la de sacramentalidad. En esta perspectiva se mueve el libro de Vicente Botella, que es Catedrático de Teología Dogmática de la Facultad de Teología de San Vicente Ferrer de Valencia, y actualmente Vicedecano de la misma. Para el autor, sacramento es un concepto nuclear y transversal, que nos ubica en los cimientos mismos de la fe. Entendido así, es un concepto sobre el que el cristiano medio posee un conocimiento muy pobre. La lectura de este libro permitirá entender los ricos contenidos que encierra hoy la teología sacramental: para ello, el autor comienza con una aproximación de conjunto (cap. 1) para adentrarse luego en el estudio histórico del concepto (cap. 2) y terminar haciendo un esbozo de teología sacramental para el presente (cap. 3). No se entra, como se ve, en el tratamiento pormenorizado de cada uno de los sacramentos: más bien se ponen las bases para una mejor comprensión de éstos en el conjunto de la teología de la Iglesia.- B. A. O.

LUTTIKHUIZEN, Gerard P., *La pluriformidad del cristianismo primitivo*. El Almendro, Córdoba 2007, 175 pp.

La tesis de este libro está reflejada en el título escogido: en el cristianismo primitivo hubo diversas tendencias e interpretaciones de Jesús y su misión. Pero esta tesis tiene una segunda parte que el autor (Catedrático Emérito de la Universidad de Groninga) desarrolla en el libro: finalmente fue la interpretación de Pablo la que se impuso y se constituyó como la base de la ortodoxia

que terminó estableciendo el canon de los libros que habrían de ser norma para la fe cristiana. Dicha tesis ha sido muy discutida: no sólo por la excesiva importancia que se da a grupúsculos muy poco relevantes en aquella época, sino también por la debilidad de los argumentos sobre el papel de Pablo. Pero el autor, para defender su posición, recoge en este libro diversos estudios, que forman como un mosaico no siempre bien articulado: algunos sobre tema de tanta actualidad como el Evangelio de Tomás; pero otros más técnicos, como el judaísmo y sus diversas corrientes, el gnosticismo y sus ideas, el cristianismo en Alejandría donde por primera vez se utilizó el término de "cristiano".- B. A. O.

McCARTHY, Patricia, *La palabra de Dios es la palabra de la paz*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2007, 200 pp., 15 €

La autora se siente preocupada por el desfase que encuentra entre los deseos de paz de Dios sobre el mundo y la poca correspondencia que encuentra en sus fieles para secundarlo en su convivencia con los demás. Para mover a los creyentes a marchar por caminos de paz y no de enfrentamiento se inspira en la Sagrada Escritura, de la que extrae una serie de textos especialmente significativos para mover el corazón de los más resistentes a la llamada. Luego se extiende hasta las condiciones de vida y de enfoque de la misma que harán posible el vivir con actitud de paz y no de agresividad o de reivindicación violenta. Su trabajo de bucear en la Escritura ha dado buen resultado y nos lleva de nuevo a abrirnos pacíficamente a los demás, como embajadores de la paz que quiere Dios para la tierra. Solamente hay una cosa al principio que puede desconcertar algo: considera a la Biblia el libro definitivo sobre la paz, por haber sido escrito por el Espíritu Santo. Es cierto, pero debería advertir al lector que en esa misma Biblia hay textos de una gran violencia que pueden desconcertar, cuando la lea entera, a quien no la conozca suficientemente a fondo.- A. NAVAS.

VARO, Francisco, *Las claves de la Biblia*. Palabra, Madrid 2007, 219 pp., 15€

Su autor, que es profesor de Antiguo Testamento en la Universidad de Navarra, se propone que este libro sea una ayuda para la lectura directa de los textos bíblicos. Aunque se tienen en cuenta los avances de las ciencias histórico-críticas aplicadas a la exégesis, la atención principal la ocupa siempre el mostrar el desarrollo progresivo de la Revelación. El lugar que ocupa en este proceso cada libro es lo que se pretende mostrar en primer lugar en el análisis de los libros, que son estudiados según el orden en que aparecen en la Biblia. Desde el capítulo introductorio (orientaciones generales sobre lo que es la Sagrada Escritura como testimonio de la Revelación divina) hasta el último (sobre el Apocalipsis) los sucesivos capítulos fueron apareciendo, mes a mes durante dos años, en la revista *Palabra* como una ayuda para que el lector se familiarizase con los libros sagrados: esto explica el carácter de divulgación de estas páginas.- B. A. O.

VIDAL, Senén, *Pablo. De Tarso a Roma*. Sal Terrae, Santander 2007, 255 pp., 13 €

Con esta obra, dedicada a la biografía de Pablo, completa el autor la trilogía que dedica al Apóstol –cf. *Las cartas originales de Pablo* (Madrid 1996) y *El proyecto mesiánico de Pablo* (Salamanca 2005), obras estas en cuyos datos fundamenta el autor su presentación de la figura y la misión del Pablo. Divide la obra en cinco partes en las que trata respectivamente de: los orígenes de Pablo; la misión cristiana dependiente (de las comunidades cristianas de Damasco y Antioquia); la misión autónoma: comienzos; la misión autónoma: madurez; la misión autónoma: conclusión. En su exposición sigue la llamada cronología corta (Pablo muere el año 58, condenado a muerte por el tribunal que le juzgó en Roma) y minimiza el valor histórico de los datos que ofrece Hechos. El resultado es una obra bien escrita, que se lee fácilmente, con puntos de vista interesantes, que ayudan a comprender la figura

de Pablo, y otros cuestionables, como es el caso de considerar glosas los textos de las cartas que están en desacuerdo con sus puntos de vista, aunque el autor intenta justificar siempre todo aquello en que se aparta de la interpretación más corriente.- A. RODRÍGUEZ CARMONA.

ÉTICA Y MORAL

MARTÍNEZ, Julio L., *Ciudadanía, migraciones y religión. Un diálogo ético desde la fe cristiana*. San Pablo – Universidad Pontificia Comillas, Madrid 2007, 624 pp., 22 €

Los tres términos que componen el título de esta obra tienen hoy más relación entre sí de lo que parece a primera vista. Las *migraciones* se multiplican en un mundo globalizado, mientras estos procesos ponen en cuestión el alcance del concepto de *ciudadanía* al tiempo que obligan a la *religión* a reconsiderar su lugar en la sociedad y a reubicarse en ella. Julio Martínez ha querido conjugar estos tres elementos abordando la pregunta de cómo se puede ser ciudadano y creyente en un mundo globalizado. Y la desarrolla en cinco partes: las migraciones y sus repercusiones sobre la sociedad y la política; el concepto de ciudadanía como forma de definir la inserción de los individuos en la sociedad política y sus distintos modelos; el diálogo intercultural y sus perspectivas éticas; ciudadanos y creyentes en un mundo plural; ciudadanos y católicos en un mundo también plural en lo religioso.- I. CAMACHO.

MIGUEL, M^a del Rosario de – OLTRA, Juan V., *Deontología y aspectos legales de la informática: cuestiones, éticas, jurídicas y técnicas básicas*. Universidad Politécnica de Valencia, 2007, 160 pp., 17,40 €

Este manual, para uso prioritario de los alumnos, está preparado desde el Departamento de Organización de Empresas de la Universidad Politécnica de Valencia: eso explica quizás el peso que tiene en él la ética empresarial en el enfoque general de la ética informática (tema 2). El manual está

estructurado en siete temas, que recogen lo más sustancial para una aproximación ética al campo de la informática: entorno jurídico de la informática en España; ética e informática; la protección de datos; propiedad intelectual; delitos informáticos; peritajes informáticos; comercio electrónico y nombres de dominio. En cada tema se recogen materiales que revelan en los autores un buen conocimiento del mundo de la informática, pero también una cierta falta de elaboración y una excesiva atención a los aspectos jurídicos (a la normativa vigente en España, concretamente). El peligro de este enfoque consiste en que la norma jurídica se identifique con la ética profesional, que es un error demasiado frecuente en textos de ética.- I. CAMACHO.

MIQUEL, Esther, *Amigos de esclavos, prostitutas y pecadores. El significado sociocultural del marginado moral en las éticas de Jesús y de los filósofos cínicos, epicúreos y estoicos. Estudio desde la Sociología del Conocimiento*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2007, 420 pp., 24,50 €

El carácter interdisciplinar de este estudio, que fue presentado como tesis doctoral en Filosofía en la Universidad Pontificia de Salamanca, se explica bien dada la formación polifacética de su autora. Como se sugiere en el subtítulo, la sociología del conocimiento de Berger y Luckmann se utiliza como instrumento, un instrumento cuya validez se quiere poner a prueba al aplicarlo a un aspecto particular: los fenómenos contraculturales en relación con la cultura dominante, un aspecto que no había sido directamente tratado por los autores citados. Dicho instrumento se emplea con objeto de ilustrar la actitud positiva de Jesús hacia la gente de mala reputación en su mundo judío. Para ahondar más en el tema se ofrece un estudio paralelo sobre la actitud igualmente positiva de los filósofos cínicos, epicúreos y estoicos hacia ese mismo tipo de personas marginadas. Estas corrientes antiguas en relación con la cultura griega y Jesús en relación con la

cultura judía constituyen las dos partes de la obra, que la autora reconoce se pueden leer independientemente. En lo que respecta a Jesús, la autora piensa que su actitud no debe ser interpretada como novedad o como superioridad absoluta sobre la ética del judaísmo (como se hace con frecuencia), sino como diferencia de carácter contracultural.- I. CAMACHO.

IGLESIA

BALTASAR, Hans Urs von, *Examinadlo todo y quedaos con lo bueno. Entrevista de Angelo Scola*. Encuentro, Madrid 2007, 84 pp.

Angelo Scola es hoy Patriarca de Venecia. No lo era todavía cuando realizó esta entrevista al eminente teólogo suizo, que fue publicada en la revista *30 Giorni* en 1986. Estaba muy reciente el Sínodo universal sobre el Vaticano II, que se había celebrado un año antes. Eso explica que el Concilio, su alcance y el debate sobre sus interpretaciones, esté en el punto de partida de este diálogo, que también arranca de algunas circunstancias autobiográficas de von Baltasar. Concretamente, la primera pregunta se refiere a uno de sus primeros escritos (*Abatir los bastiones*, 1952), en que se cuestionaba una Iglesia que se entendiera a sí misma como ciudadela fortificada. A partir de ahí, la temática es muy variada y abarca cuestiones teológica, filosóficas y morales. Que este texto nos llegue en castellano más de 20 años después del momento de la entrevista puede explicarse desde el interés por recuperar la figura y el pensamiento de uno de los grandes teólogos del siglo XX, aunque el contexto de sus reflexiones ya no sea exactamente el nuestro.- B. A. O.

KÖNIG, Franz, *Abierto a Dios, abierto al mundo. Por una Iglesia dialogante*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2007, 184 pp., 14 €

La periodista inglesa Christa Pongratz-Lippitt, que reside desde 1959 en Viena y fue allí corresponsal del semanario *The Tablet*, se ha encargado de la publicación de estas páginas del Card. König que ella ha puesto

por escrito como resultado de conversaciones que mantuvo con él en los últimos años de su vida. Más que ante unas memorias completas, estamos ante unas reflexiones del Cardenal sobre la necesidad del diálogo en la Iglesia. Pero en ellas hay mucho de sus recuerdos y de su experiencia desde su participación en el Concilio Vaticano II, sobre todo como Presidente del Secretariado para los no Creyentes entre 1965 y 1981 y como protagonista de los contactos de la Santa Sede con los países de la Europa del Este y con las iglesias ortodoxas establecidas allí. El libro arranca con sus recuerdos del Concilio y se estructura luego según distintos niveles del diálogo: diálogo dentro de la Iglesia, diálogo ecuménico, diálogo con los judíos, diálogo con los musulmanes, diálogo interreligioso, diálogo con los no creyentes, diálogo con Dios. Son unas páginas escritas con gran libertad, que sabe reconocer los avances de la Iglesia en este terreno pero no duda en criticar ciertas resistencias. Tiene el valor de ser relato de un testigo de primera fila.- I. CAMACHO.

VIDA CONSAGRADA

RUIZ DE GALARRETA, José Enrique, *Grande en lo pequeño. El hermano Gárate*. Mensajero, Bilbao 2007, 257 pp., 15 €

Esta biografía del H. Gárate está muy bien ambientada históricamente, con lo que su figura destaca con un contraste adecuado en los tiempos que le tocó vivir. Contiene una gran cantidad de testimonios de personas que lo conocieron y que depusieron en los procesos de beatificación. El autor se considera tributario de otros jesuitas que, antes que él, recogieron la documentación básica que luego le ha facilitado su labor. Los momentos en que el relato parece más novelado no pierden credibilidad alguna, ya que lo que se dice en ellos está basado en los testimonios a los que hemos aludido más arriba. También se destaca el hecho de que el hermano Gárate no sólo fue portero de Deusto, sino que ejerció otros oficios en la Compañía de Jesús, entre ellos el de enfermero. Hay que felicitar al autor, porque

ha conseguido construir una biografía de gran hondura, y al mismo tiempo amena, sobre una persona corriente, tan corriente que él mismo tuvo miedo al principio de no poder dar cima a su empeño.- A. NAVAS.

ESPIRITUALIDAD

DECLoux, Simon, *“¡Dichosos vosotros!”. Ejercicios de ocho días con San Mateo*. Sal Terrae, Santander 2007, 181 pp., 10,50 €

Este libro ha nacido de la praxis del “ejercitador”, el P. Decloux, quien, después de ocupar distintos cargos en el gobierno de la Compañía de Jesús, se dedica ahora a la formación de religiosos y sacerdotes en Congo-Kinshasa. El libro está pensado, por tanto, no para una lectura continuada, sino como instrumento para que el ejercitante siga el método ignaciano. Su orientación coincide con *El Espíritu Santo vendrá sobre ti. Ejercicios de ocho días con San Lucas*, publicado en castellano este mismo año. Para cada uno de los ocho días se proponen dos pasajes del evangelio de Mateo. Para el primer día se busca la inspiración en algunos textos del sermón del monte, para ilustrar cómo toda la vida humana tiene su centro en Dios. Para el segundo día, que pretende que el ejercitante tome conciencia de la realidad del pecado, se recurre a la parábola de las diez vírgenes y a la escena del juicio final. Los otros seis días se propone la contemplación de los grandes momentos de la vida pública, la pasión y muerte y la resurrección de Jesús.- I. CAMACHO.

GRÜN, Anselm, *Ser en plenitud. El poder de una fe madura*. Sal Terrae, Santander 2007, 149 pp., 9 €

Anselm Grün es un autor muy conocido en los medios espirituales por sus aportaciones en torno a los problemas que surgen en la existencia humana y que hacen que muchos hombres y mujeres no den con la tecla necesaria para que sus vidas se desarrollen dentro de los límites del equilibrio y la armonía interiores. Este libro en concreto

incide una vez más en esta temática, para ayudar a quienes se sienten insatisfechos en las vías por las que discurre su existencia. En sus páginas se pueden encontrar tanto elementos psicológicos como pertenecientes al legado de la espiritualidad cristiana (claramente benedictina a veces), que pueden ayudar a enderezar el rumbo de las naves que vayan a la deriva. Eso sí, sigo notando un acento casi continuado en que todo lo que se quiere alcanzar parece estar al alcance de nuestra mano, aunque contando con la ayuda de Dios. Pero me parece que la iniciativa de Dios queda algo disminuida ante las iniciativas humanas que se despliegan ante los ojos del lector y que parecen asegurar el éxito casi por sí mismas.- A. Navas.

GRÜN, Anselm, *La felicidad, día a día*. Sal Terrae, Santander 2007, 158 pp., 8 €

Con estas páginas el autor pretende ayudar al lector a encontrar la felicidad, concebida como una vida plena y llena de sentido. Recuerda que basta abrir los ojos a todo lo que nos rodea, para lo que tampoco se necesita ningún esfuerzo especial. Es verdad también que no se consigue con esfuerzo sino que se nos da gratuitamente, que está a disposición de todos pero que es necesario situarse en actitud receptiva ante Dios, que es el único capaz de llenar los deseos del espíritu humano en este campo. Se le pide al lector que colabore mirándose a sí mismo con ojos llenos de amor y bondad, aceptándose plenamente, no sólo en lo que la persona tiene de aceptable, sino también en todo lo que constituyen sus debilidades o desaciertos. La felicidad así enfocada es perfectamente compatible con un mundo imperfecto, en el que es la única capaz de sobrevivir, mientras cualquier otro intento acaba naufragando. En resumen: la persona que permite que Dios viva en su interior y comparta con ella su existencia es la receptora de la felicidad que ansía su corazón y que se encuentra a cubierto de los avatares que podrían echarla a pique.- A. Navas.

HERWARTZ, Christian, *Descalzos. Ejercicios en la calle*. Sal Terrae, Santander 2007, 112 pp., 7,50 €

"La calle" hace referencia a un espacio vital abierto, incontrolado, pero donde además descubrimos oportunidades de encuentro personal. La experiencia de hacer Ejercicios Espirituales en ese marco fue iniciada desde una comunidad de jesuitas y no jesuitas instalada en una casa para refugiados y transeúntes en el barrio berlinés de Kreuzberg. El autor de este libro, que tiene un fuerte contenido autobiográfico, es un jesuita alemán vinculado a la "Misión obrera" desde los comienzos de su vida activa en la Compañía de Jesús. En estas páginas nos narra sus años de vida religiosa en ese contexto, cómo surgió la idea de dar Ejercicios en él y cómo se ha desarrollado desde el año 2000. Esta experiencia novedosa se ha repetido desde entonces en diferentes ciudades de Europa central: "la calle" se ha convertido así en un lugar privilegiado para el encuentro con Dios siguiendo en todo el método de los Ejercicios Espirituales ignacianos.- B. A. O.

MARQUÉS SURIÑACH, Joan, *Los pecados y las virtudes capitales*. Palabra, Madrid 2007, 394 pp., 14 €

Este tratado sobre los pecados y las virtudes capitales está calcado, según confesión del propio autor, de la *Summa theologica* de Santo Tomás de Aquino aunque con variantes. Una vez tomada la decisión de describir los pecados capitales (los que son cabeza de los demás pecados), adjunta a cada pecado capital la virtud opuesta. Se empieza enunciando el concepto de en qué consiste cada pecado o cada virtud. Sigue una amplia descripción de su forma de producirse y de las consecuencias perjudiciales o beneficiosas según se aborde un pecado o una virtud. Y se termina con un examen de conciencia enfocando también por separado a cada pecado y a cada virtud. Todo el estudio está transido de la doctrina moral habitual en el Opus Dei, en donde las citas tomadas de otras fuentes de espiritualidad no cambian el tono moral general al que nos referimos. El autor se inspira constantemente

en Santo Tomás de Aquino para la doctrina, pero las conclusiones prácticas no son de Santo Tomás de Aquino, sino del autor del libro, según su propia mentalidad espiritual, como puede comprobarse en los exámenes de conciencia que sugiere al lector.- A. NAVAS.

NOUWEN, Henri J. M. (Michael J. CHRISTENSEN / Rebecca J. LAIRD), *Dirección espiritual. Sabiduría para la larga andadura de la fe*. Sal Terrae, Santander 2007, 206 pp., 11 €

Los autores que van entre paréntesis son los que han redactado el presente libro, pero en él han querido ser fieles a la mentalidad y planteamientos de Henri Nouwen, que es a quien pertenecen las ideas que en él se exponen. Por eso desean que el libro sea considerado como suyo, aunque la redacción física del texto haya correspondido a ellos. Entre la memoria de discípulos suyos y lo que dejó escrito sobre el tema los autores han llevado a cabo un trabajo muy meritorio, que creo que corresponde muy adecuadamente a su propósito: mostrar lo que pensaba de la dirección espiritual Henri Nouwen. El libro se divide en tres partes: Mirar dentro del corazón, Mirar a Dios en el Libro y Mirar a los otros en comunidad. Valoro como muy acertados los enfoques de Nouwen sobre todo lo que se refiere a la dirección espiritual, de tal manera que creo que tenía una excelente experiencia de este servicio espiritual. Por tanto, quien lea este libro pretendiendo ser enseñado por un maestro en la materia no se verá defraudado. Como complemento final son muy valiosos tanto el epílogo como los dos apéndices. En resumen: libro muy a tener en cuenta para quien se interese sobre la dirección espiritual y quiera recibir consejos con garantías de acierto en un terreno tan difícil.- A. Navas.

ORELLA, Eduardo Jesús, *Orar con los Salmos en la depresión*. Mensajero, Bilbao 2007, 88 pp., 5 €

Esta selección de salmos nace de una experiencia personal. Su autor, sacerdote jesuita, atravesó una profunda depresión hace

más de treinta años. No encontró otra vía para superarla que "agarrarse a Dios". Y los salmos fueron su principal instrumento. Ahora ha escogido unos 40 de ellos, que transcribe no completos sino abreviados. Los ofrece como camino de oración para todos lo que se encuentran en trances difíciles.- B. A. O.

PEREIRA DE MATOS, Manuel A., *El Padrenuestro. La oración trinitaria de los hijos de Dios* Secretariado Trinitario, Salamanca 2007, 182 pp., 10 €

Manuel Alberto Pereira, sacerdote portugués, es profesor de Instituto Superior de Teología de Viseu. Ha sabido aprovechar el fruto de su investigación para una tesis doctoral, presentada en la Universidad Pontificia de Salamanca, y ponerlo al alcance del gran público. Su tesis doctoral, *Interpretación trinitaria del Padrenuestro. El Espíritu Santo y el espíritu de filiación a la luz del De Trinitate y de otros escritos de San Agustín*, defiende que el Padrenuestro es una oración esencialmente trinitaria, a pesar de que vaya dirigida al Padre. Para exponer su punto de vista combina la teología bíblica con los estudios patristicos, con la teología dogmática y con la teología espiritual. El resultado es este libro, donde analiza en su parte central las sucesivas peticiones de la oración dominical buscando en ellas las referencias a las tres personas de la Santísima Trinidad.- B. A. O.

LITURGIA

FONTBONA, Jaume, *La Cena del Señor, Misterio de Comunión*. Centre de Pastoral Litúrgica, Barcelona 2007, 281 pp., 23 €

Aunque el autor indica que no pretende presentar "un tratado acabado sobre la Eucaristía", de hecho nos ofrece una amplitud de perspectivas de gran utilidad para avanzar en la comprensión del Misterio eucarístico. Los cuatro primeros capítulos contienen un recorrido histórico desde la Biblia, incluyendo el "trasfondo veterotestamentario", hasta los últimos acuerdos ecumé-

nicos del siglo XX. El capítulo V es una reflexión sistemática, sobre algunos puntos claves de teología eucarística, partiendo de la síntesis teológica de Tillard, y en el capítulo VI recorre los diversos momentos de la celebración eucarística, analiza diversas tradiciones teniendo en cuenta plegarias eucarísticas de distintas iglesias locales, y añade un comentario a todas las plegarias eucarísticas que aparecen en el Misal Romano, según la última edición típica latina del año 2002. La obra termina con un Epílogo en que desarrolla algunos aspectos de la Eucaristía de especial importancia para la vida de la Iglesia-comunidad; y finalmente añade una "Bibliografía básica" pero bastante amplia con obras de muchos autores; a continuación cita documentos de carácter ecuménico, así como documentos del Magisterio de la Iglesia Católica, el último de los cuales es la Exhortación Apostólica de Benedicto XVI "Sacramentum caritatis". Al final de todo cita textos litúrgicos antiguos de diversas épocas y procedencias, desde la *Didajé* hasta el Misal de S. Pío V.- J. M. RODRÍGUEZ-IZQUIERDO.

PASTORAL

BOURGEOIS, Henri, *Teología Catecumenal*. Centre de Pastoral Litúrgica, Barcelona 2007, 334 pp., 24 €

La primera edición de esta obra fue publicada en francés en 1991, y después de fallecer el autor el año 2001, una asociación de amigos suyos publicaba una segunda edición enriquecida con los capítulos 5º y 6º, que habían encontrado en papeles dejados por Bourgeois, pues él mismo había manifestado en su primera edición su deseo de ampliar en un futuro su obra. Ahora aparece por primera vez la obra completa en castellano. Se trata de una reflexión en profundidad sobre el Catecumenado, como se practica en Europa Occidental y América del Norte. Los sucesivos capítulos ofrecen respectivamente una visión de lo específico de la praxis catecumenal, de los contenidos fundamentales que han de transmitirse a los

catecúmenos con su debida interpretación, del concepto de iniciación cristiana visto en su desarrollo histórico y en su dimensión antropológica, y del método a utilizar con bautizados que quieren reemprender una vida cristiana a modo de "catecumenado posbautismal", como se presenta en el capítulo IV del Ritual de Iniciación cristiana de adultos. Los dos capítulos añadidos en la segunda edición tratan de la "tradicón catecumenal" y de la "actuación catecumenal" respectivamente. En toda la obra lo más valioso es la profundización teológica y pastoral con que se contempla el Catecumenado, institución tan necesaria para formar cristianos, ya que en la sociedad actual se acercan al Catecumenado personas en muy diversas situaciones, tanto a nivel de Sacramentos recibidos como a nivel de fe.- J. M. RODRÍGUEZ-IZQUIERDO.

RESINES, Luis, *Mamá, ¿cómo es Dios?* Secretariado Trinitario, Salamanca 2007, 184 pp., 18 €

La pregunta que da título a este libro se la hacen los niños y los mayores. Y probablemente requiere respuestas diferenciadas, adaptadas a las condiciones de unos y otros. Este libro se ocupa de los niños y ofrece un posible camino para explicarles cómo es Dios en el misterio trinitario del Padre, el Hijo y el Espíritu Santo. Para ello se simula en forma de relato el desarrollo de la catequesis que un grupo de niños recibe: a través del diálogo con ellos y tomando siempre como base la experiencia infantil de la familia y los amigos, se van exponiendo los distintos aspectos del ser de Dios. No sólo a los catequistas, también a los padres con hijos pequeños dará no poca luz la lectura de este libro; y no sólo para dialogar con ellos, incluso para profundizar en su propia experiencia de Dios.- B. A. O.

RUIZ DE GALARRETA, José Enrique, *Volver a Galilea. Refrescar nuestra fe*. Mensajero, Bilbao 2007, 104 pp., 8 €

La pretensión de este libro es explicar la fe con el lenguaje de Jesús: es lo que quiere

expresar el título con ese “volver a Galilea”, al ambiente de Jesús. El autor, jesuita navarro que ha dedicado su vida a la enseñanza, tiene una intención inequívocamente pastoral. Comienza reproduciendo el Credo y concibe su libro como una ilustración del mismo mediante el lenguaje parábólico, que tan plástico y tan ajeno a la abstracción. Para ello recurre a textos evangélicos (no siempre parábolas), que hacen a las grandes verdades de nuestra fe más asequibles a la mentalidad de hoy.- B. A. O.

RELIGIONES

ABUMALHAM, Monserrat, *El Islam. De religión de los árabes a religión universal*.

Trotta, Madrid 2007, 269 pp., 17 €

Desde una perspectiva de empatía con el Islam, avalada por otras publicaciones en las que ya ha mostrado su conocimiento de la materia, la profesora Abumalham ofrece una breve introducción histórica de los orígenes preislámicos y de la fundación posterior del Islam en Arabia, la secuencia de los primeros califas ortodoxos y la posterior fragmentación en distintas corrientes. Esta perspectiva evolutiva se complementa con otra sistemática en la que se estudia las fuentes y los pilares básicos de la religión islámica, las distintas escuelas interpretativas y jurídicas, el sistema de creencias, la vida espiritual y la mística. Estos dos enfoques dejan paso a dos capítulos sobre la actualidad del Islam, la reforma contemporánea y el panorama actual de los musulmanes en territorios árabes, así como una reflexión final sobre los musulmanes en el mundo. Un breve glosario y una síntesis de bibliografía completan el volumen. Se trata de un estudio introductorio, en el que se da prioridad a lo informativo y pedagógico, para familiarizar con los elementos claves de esta tradición religiosa. Se echa de menos, sin embargo, la perspectiva más reflexiva y crítica, ya que el Islam se ha convertido hoy en objeto de disputas y polémicas, sobre las que la autora podría tomar postura. Por ejemplo, no se cita en el índice ni se aborda la problemática que es-

tudia Abdelwahab Meddeb, *La enfermedad del Islam*, que ha tenido un gran eco en Occidente. Una referencia a esta problemática actual, difícil de ignorar dada la controversia que despierta hoy el Islam en muchos círculos europeos, habría enriquecido las aportaciones de la profesora Abumalham.- J. A. ESTRADA.

CUPERLY, Pierre, *Fiestas y plegarias de las grandes religiones*. CCS, Madrid 2007, 196 pp., 10,90 €

Pierre Cuperly, hermano de la Fraternidad Monástica de Jerusalén en París, es especialista en el Islam y ha organizado frecuentes encuentros interreligiosos. Fruto de todo ello es este trabajo, que presenta en paralelo las fiestas principales de la religión judía, la cristiana y la musulmana. La mayor parte del libro la dedica a las celebraciones litúrgicas, pero aborda también otras celebraciones relacionadas con la iniciación, el matrimonio y la muerte. De todas ellas ofrece algunos textos y comentarios, así como pistas para reflexión y meditar. En sus presentaciones se cuida de no dejarse llevar de ningún género de sincretismo. Pero el tratamiento paralelo de estas celebraciones contribuirá a una mejor comprensión de universos religiosos que no son del todo independientes: es más, el conocimiento de cada uno de ellos ayudará a una mejor inteligencia de los otros.- F. L.

FERRY, Luc – GAUCHET, Marcel, *Lo religioso después de la religión*. Anthropos, Barcelona 2007, 82 pp., 12 €

Este pequeño libro, con un prólogo a la edición española de Esteban Molina, contiene las entrevistas de P. H. Tavoillot a Luc Ferry (antiguo ministro de educación) y Marcel Gauchet (filósofo) así como la discusión entre ambos. El tema central de la salida de la religión en una sociedad laica, el papel del cristianismo en esta evolución, la disposición religiosa de la humanidad, el contenido humanista, ético y de creencias seculares que puede sustituir a la religión y una evaluación del concepto de lo sagrado,

son los tópicos fundamentales de este encuentro. Es un libro denso y sugerente, escrito de forma pedagógica y muy clara, por dos de los grandes especialistas franceses en lo que concierne al papel de la religión en las sociedades actuales y su relación con el sentido de la vida. Lo recomiendo para los que se interesan por el hecho religioso, tanto desde la perspectiva de la filosofía como de la teología.- J. A. ESTRADA.

GANDHI, Mohandas, *Mi fe en la verdad. Un pensamiento para cada día*. Sal Terrae, Santander 2007, 182 pp., 9 €

La Editorial Sal Terrae está realizando una importante labor de difusión de la vida y el pensamiento de Gandhi (1864-1948). Ahora publica esta colección de textos entresacados de sus obras y distribuidos para poder ser leídos a lo largo de los 366 días del año. También admiten una lectura continuada, ya que se han ordenado de forma que exista una concatenación lógica y temática entre unos y otros. Leyendo estos textos (breves, nunca con una extensión de más de 12-14 líneas) puede el lector familiarizarse con la filosofía de la vida de Gandhi. La preparación del libro ha corrido a cargo de R. K. Prabhu, un fiel discípulo del maestro, que lo publicó en 2005 en la India.- F. L.

MARTÍNEZ LOZANO, Enrique, *Vivir lo que somos. Cuatro actitudes y un camino*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2007, 205 pp., 12 €

Tenemos en nuestras manos un libro dedicado al tema de la meditación (en sentido oriental tipo Zen), al tema de la consciencia, al tema de la no dualidad y del despertar. Temas todos de gran éxito en estos momentos pero que suponen un planteamiento de fondo que es bueno recordar. El autor es psicoterapeuta, sociólogo y teólogo. Lo cual le da una indudable cualificación para las afirmaciones que hace en estas páginas. Lo que sucede es que me sigue desconcertando todo este planteamiento, cuando al mismo tiempo se enriquece con elementos valiosos de una religión positiva, como el

cristianismo, pero sin que en ningún momento se reconozca lo más decisivo de la esencia de ese cristianismo: que es una religión positiva revelada por Dios, en la que Dios marca los tiempos, no el sujeto, como sucede con la meditación del tipo que sea. De este modo, al mismo tiempo que se cita a los místicos cristianos (junto a los de otras procedencias), se sugiere que cualquier religión positiva es arcaica, no válida ya para estos tiempos. De esta manera se discurre por los caminos del Zen pero con la diferencia de que el Zen se dedica a la sabiduría, sin comparaciones con religiones positivas, que no pretende en ningún momento. No entro en la utilidad del camino propuesto por el autor. Simplemente me parece que intenta conciliar lo inconciliable, aunque en sus consideraciones hay mucho bueno y aprovechable para la humanidad.- A. NAVAS.

REDONDO BARBA, Rafael, *Aromas del zen*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2007, 213 pp., 13 €

Rafael Redondo, como todo buen maestro Zen, sitúa la experiencia Zen al margen de las confesiones religiosas, aunque de una manera sutil parece colocarla por encima de ellas. Las confesiones religiosas serían la prehistoria de la interioridad humana, mientras que el Zen sería la realidad, sin divisiones internas, sin contenidos innecesarios, con una vida a la que el Zen atribuye caracteres de eternidad y con una sabiduría que enseña a ver lo más profundo de la realidad cósmica y humana sin necesidad de conceptos perturbadores (filosofías y religiones concretas) de esa indefinición progresiva en la que acaba desapareciendo también la realidad personal del individuo. Como dice muy bien el autor, el tipo de lenguaje en el que el Zen se encuentra mejor expresado es la poesía. Esto permite que las mismas palabras tengan ecos internos diversos según las personas diferentes que las oyen. El Zen no pretende ser una religión, ni sustituir a ninguna. Pero en este libro algo hace presentir que el autor sí ha recorrido ese camino, con lo que algunas de

sus expresiones parecen sonar un poco tendenciosas, lo que es bastante opuesto al espíritu Zen. Y esto que he dicho no anula el hecho de que el lenguaje y la sabiduría que anidan en el Zen me parecen un estupendo legado para la humanidad.- A. NAVAS.

FILOSOFÍA

BLOCH, Ernst, *El principio esperanza – Volumen*

3. Trotta, Madrid 2007, 541 pp., 29 €

Con este estudio culmina Trotta la magnífica edición de una de las obras más significativas de la filosofía de la segunda mitad del siglo XX, así como la obra culmen de Bloch. La edición, así como el índice de personas, autores y obras, corre a cargo de Francisco Serra. El texto contiene la parte quinta de la obra, las imágenes desiderativas del instante colmado, en los que se presentan las conocidas reflexiones de Bloch sobre la vida activa y contemplativa, su larga reflexión sobre la obra de Goethe, la contraposición entre D. Quijote y Fausto, y las páginas dedicadas a la música. Especial interés filosófico tiene su reflexión sobre la muerte, con sus contrapuntos religiosos, la referencia al nihilismo como morada del hombre, y las diversas tipologías del misterio religioso, así como sus connotaciones utópicas y su reflexión sobre la dinámica escatológica y mesiánica de la Biblia. El núcleo de la tierra como extraterritorialidad real es el marco de su reinterpretación de la obra de Marx, de los instantes de plenitud y de los impulsos y necesidades humanas. La obra pertenece ya a la tradición clásica del siglo XX y sigue siendo un referente para los estudios sobre el pensamiento utópico, la religión y las dinámicas emancipatorias de la sociedad. La traducción está muy cuidada, a pesar de la dificultad que ofrece el rico contenido metafórico e imaginativo que se expone. En resumen, es un trabajo que no debe faltar en ninguna biblioteca de filosofía y que cincuenta años después de su publicación original sigue siendo un libro de referencia.- J. A. ESTRADA.

BRENTANO, Franz, *Sobre los múltiples significados del ente según Aristóteles*. Encuentro, Madrid 2007, 287 pp., 24 €

Una breve introducción de M. Abella, también el traductor, precede a este estudio clásico de Brentano, que sirvió de referencia crítica a Heidegger. La pluralidad de significados del ente y las distintas categorías aristotélicas son analizadas por Brentano y se enmarcan dentro de su concepción de la analogía y de los modos de predicación. Los sentidos del ente (en relación con la verdad, la potencia, el acto y el ente categorial) son estudiados de forma crítica y analítica, sopesando también las distintas interpretaciones que ha tenido en la historia de la filosofía. Se estudia la división categorial aristotélica y las diversas objeciones que se le han hecho, para concluir en analizando la esencia como objeto central de la metafísica. El trabajo, sistemático, claro y bien traducido, muestra la continuidad de toda la obra de Brentano y la importancia orientadora de este estudio de juventud que culmina en las obras maduras de su ontología.- J. A. ESTRADA.

CANTÓN ALONSO, José Luis (ed.), *Maimónides y el pensamiento medieval. VIII Centenario de la muerte de Maimónides. Actas del IV Congreso Nacional de Filosofía Medieval*. Universidad de Córdoba, Córdoba 2007, 463 pp.

En diciembre de 2004 con motivo del VIII Centenario de la muerte de Maimónides se celebró en Córdoba el IV Congreso Nacional de Filosofía Medieval. La efemérides merecía la oportunidad del encuentro, de ahí que la Sociedad de Filosofía Medieval adelantara su reunión cuatrienal. El congreso tampoco se redujo al ámbito nacional, sino que estuvo abierto a los especialistas iberoamericanos, tanto de habla hispana como portuguesa. El presente libro, como se señala en el título lo conforman las actas del congreso, que se dividen en tres partes: la primera dedicada a las ponencias que analizan la figura del filósofo judío desde diferentes perspectivas, historiográfico,

teológico, filosófico y, cómo no, en relación a Aristóteles; la segunda parte presenta las comunicaciones en torno a Maimónides, las cuales estudian de modo particular su relación con Santo Tomás, pero no olvidan otros aspectos de su obra que han mantenido proyección en otros ámbitos de la filosofía; la tercera parte, recoge las ponencias que abordaron el pensamiento medieval, sin relación con Maimónides. Llama la atención el número de ponencias dedicadas a autores que se pueden considerar posteriores a la Edad Media, como Nicolás de Cusa. En cualquier caso, el conjunto de la publicación es una interesante y variada muestra del pensamiento en torno a una época que proclama la importancia de la razón, algo que para nuestro tiempo puede ser un buen motivo de reflexión.- P. RUIZ LOZANO.

GARCÍA NORRO, Juan J. (Coord.), *Ser querido y querer. Estudios en homenaje a Manuel Cabada Castro*. San Esteban, Salamanca 2007, 398 pp., 30 €

Este volumen recoge una serie de artículos en homenaje al profesor Manuel Cabada Castro, profesor de Filosofía de la Universidad Comillas y en la Universidad Complutense. La primera parte del volumen ofrece una semblanza de Cabada de E. Rodríguez Navarro y Jesús Romero Moñivas, un estudio sobre "Hombre y Dios. La antropología como lugar de acceso filosófico a la divinidad" (J. Romero Moñivas), el personalismo comunitario de Cabada (Carlos Díaz) y unas reflexiones sobre el "Dios que da que pensar" a cargo de Rogelio Rovira. Una vez centrado el panorama filosófico del profesor Cabada, se abre una sección titulada de "Dios al hombre", con diferentes estudios "La vigencia de la pregunta por Dios" (Estrada), "Reflexiones sobre el misterio de Dios" (A. Cordobilla), "Revelación como caer en la cuenta" (Torres Queiruga), "Significado de la idea de creación en la situación religiosa actual" (Pedro Castella), "La religión popular" (Xosé Ramón Mariño Ferro), "El escepticismo mitigado

de Hume y la creencia natural en Dios" (Juan José García Norro). La tercera parte se titula "Del hombre a Dios", con trabajos de Amengual (La atrofia de la experiencia en Walter Benjamin), de López Quintás (La creatividad en la vida cotidiana), de M. Fraijó (W. Dilthey: hermeneuta de la vida), de Alicia Villar (La compasión como fuente de la moral en Schopenhauer), de Rafael V. Orden Jimenez (La crítica de Feuerbach al pensar sistemático y la nueva función de la filosofía), y de Ricardo Parellada (Las formas de la antropología). Lógicamente hay una gran disparidad de temáticas, enfoques y autores, aunque el volumen se caracteriza por la seriedad y sistematicidad de los enfoques que se ofrecen, todos en mayor o menor medida cercanos a publicaciones de Cabada y a temas a los que ha dedicado su producción filosófica. Es un volumen que recoge el aprecio personal y la estima profesional del profesor Cabada, y que se refleja en el título, poco frecuente en obras de filosofía, que encuadra este volumen.- J. A. ESTRADA.

GÓMEZ CAFFARENA, José, *El enigma y el misterio. Una filosofía de la religión*. Trotta, Madrid, 2007, 700 pp., 36 €

Después de su conocida trilogía sobre metafísica fundamental, trascendental y filosofía de la religión, culmina Caffarena su obra con este estudio de madurez, que mantiene la continuidad con las posturas anteriores y, al mismo tiempo, las amplía y las clarifica. El enigma de la identidad y significado del hombre, y su sentido de la vida, correlacionan con Dios como misterio. Gómez Caffarena parte del hecho religioso, su historia y estructura, en la que ofrece una visión panorámica de las religiones universales, una vez analizado lo religioso ancestral y tras haber clarificado conceptos claves como el de lo sagrado, las hierofanías, el sacrificio y la violencia sacra. Es una introducción, fundamentalmente descriptiva, que abre el panorama a las grandes religiones mundiales, con especial énfasis en el monoteísmo, así como a

la problemática del mal y la salvación, y al análisis de Bergson acerca de las dos fuentes de la religión. A partir de ahí, culmina su reflexión sobre el hecho religioso con un análisis de la crisis actual: los factores históricos de la modernidad, la emergencia humanista del sujeto y el significado de la secularización. Éste último apartado de la crisis moderna es el menos conseguido, en cuanto que hace hincapié en elementos históricos muy conocidos pero falta un análisis más pormenorizado en torno al concepto actual de secularización y laicidad, la problemática del escepticismo y el nihilismo, y la atención al fenómeno de la globalización.

La segunda parte del trabajo, posiciones filosóficas ante lo religioso, se dedica a una recapitulación evaluativa de las vías tradicionales para llegar a Dios: el racionalismo objetivo que tiene sus representantes fundamentales en S. Anselmo, Spinoza, Schelling, Schleiermacher y Hegel); el naturalismo empirista (Hume, Russell, Wittgenstein, empirismo de Oxford y teología filosófica analítica); por último, el subjetivismo humanista, con S. Agustín y Kant como referentes fundamentales. Tampoco se olvida a los críticos (Feuerbach, Nietzsche) y a las nuevas aportaciones del siglo XX (neotranscendentalismos cristianos, Zubiri y Ricoeur). La síntesis combina la exposición de estas corrientes y algunas valoraciones del propio autor.

La tercera parte es la que le sirve para definir su propia postura. La plausibilidad filosófica de la fe en Dios se establece desde la analogía como elemento fundamental para hablar de lo absoluto en perspectiva humana (con Aristóteles y Tomás de Aquino como las referencias claves). Desde la experiencia del amor como base para hablar simbólicamente de Dios se desarrolla la importancia de la significatividad simbólica para la religión y lo personal de la fe monoteísta, destacando la aportación de Tomás, Kant, Zubiri y Swinburne. Finalmente se estudia la prueba cosmológica desde una perspectiva evolutiva y emergentista, en la que se acentúa la doble

cara de la trascendencia e inmanencia del Absoluto y se aborda la problemática del mal físico, desde una perspectiva de cuño leibniziano (la finitud y creaturidad como explicación para un mundo sin mal). El trabajo concluye con una revisión de la problemática del Dios providente y señor de la historia, la problemática de naturaleza y gracia, el problema del mal moral y unas reflexiones finales filosófico-teológicas sobre el concepto de revelación, la problemática de la elección divina y la salvación del mal moral. El estudio culmina y sintetiza posturas de la trilogía, aunque destaca la nueva importancia que asume Zubiri y su concepto de religación, junto a la base kantiana que siempre le ha distinguido, así como la importancia de los elementos simbólicos y el deseo humano para hablar de Dios desde una confianza básica en el hombre y en la valoración positiva de la realidad.- J. A. ESTRADA.

HUME, David, *Historia natural de la religión*.

Estudio preliminar, traducción y notas de Carlos Mellizo. Tecnos, Madrid 2007³, 115 pp., 10 €

Aparece ahora la tercera edición de esta obra clásica del filósofo escocés David Hume (1711-1776). Publicada nueva años después de su *Investigación sobre el conocimiento humano* (1748), se fundamenta en las mismas raíces epistemológicas: la reflexión sobre la naturaleza y el lugar del ser humano dentro de ella. Abordado desde el punto de vista de la sociología y de la psicología, este ensayo se pregunta por el origen de la religiosidad en la naturaleza humana. Los relatos de los pueblos sin religión demuestran –a juicio de Hume– que la religiosidad ni se fundamenta en la razón humana ni pertenece a la originaria capacidad emocional del ser humano. Para Hume, la religión brota del sentimiento de temor de los humanos hacia la naturaleza. Acompañado de un excelente estudio preliminar, una bibliografía extensa y clarificadoras notas a pie de página, este ensayo es una valiosa contribución al conocimiento del pensa-

miento de Hume en los países de lengua española.- L. SEQUEIROS.

MARÍN, Higinio, *La invención de lo humano. La génesis sociohistórica del individuo*. Encuentro, Madrid 2007, 330 pp., 22 €

Este volumen contiene la transcripción de una serie de conferencias que Higinio Martín (profesor del CEU Cardenal Herrera Oria) impartió para la empresa Rank Xeros España para la formación de sus directivos. De los cuatro capítulos que componen el libro, los tres primeros fueron redactados al mismo tiempo que preparaba la tesis doctoral. Con un extenso prólogo del profesor Jacinto Choa (Universidad de Sevilla) pretende delimitar las fronteras filosóficas de "lo humano". Los antiguos llamaron a los seres humanos "hombres", los medievales "personas", y los modernos "sujetos". Como expresa el autor, las definiciones de lo humano no son sólo actos intelectuales de concepción, sino también producciones sociales de estados y funciones, son *poiesis* culturales en las que el hombre se pone y se hace. Son cuatro los paradigmas históricos que describe: el humanismo aristocrático, el humanismo estamental, el humanismo pericial y el humanismo comercial. Un largo epílogo pretende centrar la reflexión sobre el ser humano dentro de unas coordenadas humanistas.- L. SEQUEIROS.

MARTIN, Michael, *Alegato contra el cristianismo*. Laetoli, Pamplona 2007, 316 pp., 21 €

El autor se confiesa desde el comienzo ateo por formación y recuerda el influjo que ejerció sobre él su abuelo, al que califica como "ateo de mentalidad definitivamente metafísica". Con esos presupuestos se dispone a hacer una crítica sistemática del cristianismo que se mantenga en el ámbito filosófico, al estilo de las que realizaran Russell y Nietzsche. Para ello parte de una exposición de lo que él cree son los ejes de la fe cristiana, para emprender luego esa crítica filosófica de cada uno de ellos. Se ilustra con obras de autores casi siempre

norteamericanos, tanto de la corriente más ortodoxa como de la liberal. El creyente que lee estas páginas (que fueron publicadas en inglés en 1991 y llegan a nosotros con no poco retraso) sentirá cierta incomodidad ante el exceso de racionalismo que encierran: y lo que se echa de menos en ellas es la reflexión sobre la experiencia religiosa. El libro recuerda ciertos libros de la apologética clásica, sólo que orientada en sentido opuesto: para probar la falsedad de las creencias cristianas.- F. L.

McGILVRAY, James, *Chomsky. Lenguaje, mente y política*. Laetoli, Pamplona 2006, 361 pp., 22 €

El autor, profesor de Filosofía en Montréal, tiene una pretensión ambiciosa en este volumen: vincular las teorías lingüísticas y las posturas políticas de Chomsky como un proyecto unificado. Para ello parte de la concepción epistemológica de Chomsky (sentido común, ciencia y mente) y se plantea el problema de la mente humana rechazando el dualismo entre mente y cuerpo. El innatismo es su respuesta a la disputa entre racionalistas y empiristas y la problemática mental sirve de trasfondo para su ciencia del lenguaje centrado en la tríada sintaxis, semántica y pragmática. Aquí es donde desarrolla la dinámica generativista y su concepción del progreso en lingüística, abordando luego cómo construir una expresión y los significados y su uso. Desde ahí se abre a la problemática política: analiza el anarcosindicalismo de los intelectuales, la fabricación del consenso y la responsabilidad intelectual, y establece las bases de su concepción de la naturaleza humana y de la organización social. Es el marco para criticar la postura relativista, tanto en política como en lo concerniente al conocimiento, y para desarrollar las bases de un humanismo que es, a la vez, político y filosófico. Una breve bibliografía, un prólogo a la edición española y un índice de las siglas de las obras de Chomsky completan el trabajo. No cabe duda de la originalidad de la obra, al vincular problemáticas aparentemente

independientes y heterogéneas. El libro ofrece una visión sintética de la concepción antropológica subyacente a la obra de Chomsky, vinculando su concepción de la naturaleza humana y su ideal político. Prima lo expositivo, desde una postura clara de apoyo a Chomsky, a costa de una limitada referencia a los puntos más discutidos y vulnerables, tanto de su teoría política como lingüística, que es también el núcleo de toda su concepción filosófica. Pero no cabe duda de que esta obra ilumina la problemática de Chomsky y ofrece elementos claves para una visión sintética del autor.- J. A. ESTRADA.

REINACH, Adolf, *Anotaciones sobre la filosofía de la religión*. Encuentro, Madrid 2007, 52 pp.

Prologado y traducido por José Luis Caballero Bono, este opúsculo ofrece los fragmentos filosóficos de Reinach, que, a pesar de su brevedad y de ser incompletos, han despertado un continuo interés que se mantiene hasta hoy, siendo un referente importante para Edith Stein. Esboza una fenomenología de la experiencia religiosa, con clara cercanía a Schleiermacher, definiendo la vivencia religiosa como mezcla de conciencia de dependencia y de confianza en Dios. Resalta los elementos afectivos y su dimensión cognitiva, en la que juega un papel fundamental la crítica a las aportaciones inmanentistas de Simmel, y profundiza en la vivencia de la presencia de Dios, con un claro trasfondo agustiniano, dejando abierta e irresuelta la pregunta por la validez universal y legitimación de esa experiencia religiosa.- J. A. ESTRADA.

SCHELER, Max, *De lo eterno en el hombre*. Encuentro, Madrid 2007, 331 pp., 24 €
En 1921, Max Scheler reúne una serie de artículos que publica en una obra titulada *De lo eterno en el hombre*. Esta obra nunca fue editada en español, salvo una parte de uno de los artículos, el más extenso, que apareció en la Revista de Occidente en 1940, traducida por Julián Marías. La editorial

Encuentro nos presenta una nueva edición del artículo que Marías tradujo hace varias décadas. Aunque en esta ocasión el artículo está completo. La editorial con acierto, ha respetado la traducción de Julián Marías salvo pequeñas correcciones, que completa con el resto no publicado, traducido por Javier Olmo, quien sigue con fidelidad el original alemán. *De lo eterno en el hombre* es la más importante reflexión de Scheler en torno a la religión y a la experiencia religiosa. En ella el filósofo aparece próximo al pensamiento católico. De hecho muchos le consideraron, a partir de esta publicación, como el referente del movimiento católico alemán, dada su concepción del Dios personal; sin embargo, pocos años después Scheler se alejó de la Iglesia y de sus propias posiciones lanzando una teoría panteísta y gnóstica, que descansaba más en el existencialismo y el científicismo. Hay que agradecer a la editorial Encuentro la publicación de esta obra, es un referente importante en estos tiempos, en los que se hace más necesario que nunca una reflexión sobre la experiencia religiosa. La propuesta fenomenológica de Scheler que habla de la intuición emocional, como un tipo de conocimiento que nos ayuda a conocer a Dios, abre horizontes tanto a la filosofía como a la antropología que se preocupan hoy por el hecho religioso.- P. RUIZ LOZANO.

SPAEMANN, Robert, *Ética, política y cristianismo*. Palabra, Madrid 2007, 300 pp., 20 €

Se recogen aquí 18 trabajos de este filósofo contemporáneo que sucedió en la cátedra de filosofía de Heidelberg en 1969 nada menos que a Gadamer. Su fecundo pensamiento se ha orientado de manera especial a la divulgación desde que se jubilara allá por 1992. Los textos que se recogen aquí corresponden a esta última época. En ellos se abordan los temas más diversos: desde la filosofía sobre Dios y la significación cultural del cristianismo hasta cuestiones relacionadas con los derechos humanos y el derecho a la vida. Quizás el título escogido

para la obra no refleja del todo sus contenidos, pero no cabe duda que es expresión de la inquietud del autor por concretar la presencia de cristianismo en la sociedad contemporánea.- F. L.

PISCOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

BOURQUIN, Peter, *Las constelaciones familiares en resonancia con la vida*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2007, 156 pp., 11 €

Las constelaciones familiares constituyen un modo de acercamiento psicoterapéutico que goza de una creciente popularidad en España. Con un origen en la Psicología Sistemática, las constelaciones familiares, van más allá, pretendiendo encontrar la génesis de los problemas y traumas personales, no ya en la dinámica familiar presente del sujeto, sino en las cuatro generaciones anteriores; es decir, hasta los bisabuelos. Este enfoque, en el que se deja ver la onda cultura de la New Age, pretende, pues, encontrar luz sobre la propia vida en aquellos elementos familiares antiguos que, de alguna manera se perpetúan y generan distorsiones en la propia personalidad. Esas distorsiones y problemas tendrían un origen en los desórdenes y situaciones conflictivas que tuvieron lugar en el sistema familiar de los antecesores. El libro que comentamos ofrece una buena introducción a este método de psicoterapia, moderando el significado y alcance que ella misma tiene, evitando así el riesgo que este tipo de propuesta tiene de convertirse en una receta de carácter más o menos mágico.- C. DOMÍNGUEZ.

CRÈVECOEUR, Jean-Jacques, *Ser plenamente uno mismo. Para vivir una relación auténtica con uno mismo y con los demás*. Sal Terrae, Santander 2007, 214 pp., 12 €

Este libro es fruto de la experiencia de un profesional dedicado a formar cuadros de las empresas que solicitan sus servicios, para trabajar las relaciones humanas y, más en concreto, las relaciones de poder. Todo el libro trasluce la estructura mental de un conferenciante, llena de plasticidad y agi-

lidad a la hora de exponer los contenidos. El mismo autor es consciente de que todo lo que ofrece en estas páginas puede ser utilizado para estropear las relaciones interpersonales en lugar de mejorarlas pero, aun así, considera tan importante poner al alcance del lector las conclusiones de su trabajo, que las expone para beneficio de la gente de buena voluntad. Todo el contenido ayuda a hacer caer en la cuenta de la cantidad de planos y circunstancias que influyen en nuestra persona hasta el punto de deformar nuestras relaciones con los demás inadvertidamente. El análisis que lleva a cabo el autor es muy profundo, revelador de las trampas en las que suele caer la convivencia humana y orientador de cómo evitar tales emboscadas. En principio tendríamos así la solución a muchos conflictos de comportamiento con los demás aunque luego habrá que contar con la capacidad receptiva de cada lector y el coraje interior que necesitará para llevar a la práctica algunos de los consejos del libro. Eso sí, no cabe duda de que, como instrumento de análisis del comportamiento humano, estamos ante una propuesta clarividente muy digna de ser tenida en cuenta y que puede producir frutos excelentes.- A. Navas.

FERRERO SOLER, María, *Mi mente rota*. Sal Terrae, Santander 2007, 239 pp., 11,50 €

El mundo de la psicosis suele desencadenar una angustia de la que, en muchas ocasiones, nos defendemos con estereotipos, prejuicios y falsos temores. De ahí, que la lectura de una obra como esta nos procure un acercamiento al drama del conflicto psíquico, permitiéndonos calibrar de modo más cercano y comprensivo lo que éste significa. Se trata en esta obra del testimonio personal, lúcido u dramático de una persona que describe con viveza y honestidad su paso por la depresión y la manía (el llamado hoy "trastorno bipolar") y, desde ahí, nos introduce en el horizonte más amplio de lo que es una vida, nunca reducible a su conflicto o enfermedad. El interés de esta obra no se reduce, pues, a proporcionar

una útil información a personas aquejadas por este tipo de problemas o a quienes conviven con ellas, sino, de modo más amplio a quienes deseen acercarse a esta dimensión humana del conflicto psíquico, del que todo, en un grado u otro participamos.- C. DOMÍNGUEZ.

RAMÍREZ VILLAFÁÑEZ, Amado, *Regreso a la conciencia*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2007, 215 pp., 14 €

La conciencia fue la gran desterrada en el campo de la psicología científica que surge en el siglo XX como un rechazo frontal de todo lo que tuviera que ver con la introspección. En la pretensión de alcanzar una objetividad al modo de las ciencias naturales, la conciencia tan sólo constituyó un objeto de desconfianza en el que no merecía la pena entretenerse. Naturalmente, ese repudio tuvo que ser revisado y, hoy, la conciencia vuelve a ocupar un lugar importante en el conocimiento del sujeto humano. Esta obra constituye una buena introducción al tema, con una finalidad de favorecer un trabajo de auto-ayuda personal. Con un enfoque humanista y un sano eclecticismo se ofrece un material que puede ayudar a un conocimiento mejor y más amplio de sí mismo. De modo particular, se insiste en la mediatización que existe desde lo social en el modo de pensarnos a nosotros mismos. Obra de interés que puede facilitar el acceso a lo que el autor llama una conciencia integral, más abierta y lúcida sobre uno mismo.- C. DOMÍNGUEZ.

VILLA, Aurelio - POBLETE, Manuel (dirs.), *Aprendizaje basado en competencias. Una propuesta para la evaluación de las competencias genéricas*. Universidad de Deusto - Mensajero, Bilbao 2007, 336 pp., 16 €

Lo mejor de este libro es que tiene detrás una larga experiencia, programada con esmero y sistemáticamente realizada. Porque la Universidad de Deusto creó en 1999 un Vicerrectorado de Innovación Pedagógica, que emprendió en seguida la elaboración de un Marco Pedagógico como referente de

la misión y la visión de dicha Universidad. Este Marco Pedagógico y su desarrollo ulterior han permitido que la Universidad de Deusto se adelantara en la reforma de los estudios universitarios derivada de los acuerdos de Bolonia y se convirtiera en pionera del proceso a través de proyecto Tuning, que lideró junto con la Universidad de Groningen. Lo que se ofrece en estas páginas es el resultado del esfuerzo coordinado de muchos profesores: gracias a él se ha llegado a definir 35 competencias genéricas o transversales. Cada una de ellas se desarrolla para su aplicación concretándose en tres niveles de dominio, cinco indicadores y cinco descriptores para cada uno de los indicadores. Basta hojear estas páginas, que no son para una lectura rápida, y se adivina cuánto trabajo hay detrás y cuál puede ser su utilidad para cuantos se encuentran hoy embarcados en la puesta en práctica del Espacio Europeo de Educación Superior.- F. L.

HISTORIA

MORENO KOCH (ED.), Yolanda, *La mujer judía*. El Almendro, Córdoba 2007, 212 pp.

La editora nos advierte que su libro no es un relato cronológico de acontecimientos relacionados con la mujer judía, sino un conjunto de estudios de aspectos diversos en los que la mujer es la principal protagonista, en particular por los problemas familiares que se generaron a consecuencia de la expulsión de España o por la conversión al cristianismo de alguno de los miembros de la familia. Tiene además la esperanza de que esta primera publicación sobre un tema tan sugerente dé pie a nuevos estudios y publicaciones que acaben "desvelando el complejo entorno de lo femenino y de la mujer hispanojudía y sefardí", según sus propias palabras. En este volumen se publican documentos relacionados con problemas jurídicos internos de la comunidad judía, limpieza de sangre, actividad inquisitorial, lenguaje nupcial, mecenazgo femenino, rabinos y conversos, tipos feme-

ninos en la literatura hispanohebrea, el lujo y las ordenanzas en el vestir, la voz femenina en la poesía hebrea. Como puede verse, un comienzo muy alentador para el propósito de la editora.- A. Navas.

NADAL CAÑELLAS, Juan, *Jerónimo Nadal. Vida e influjo*. Mensajero, Bilbao – Sal Terrae, Santander 2007, 250 pp., 20 €

Estamos ante un trabajo que supera con mucho lo que conocemos como una biografía al uso. El autor se ha prodigado en presentarnos el perfil de un personaje, seguramente irreplicable, como fue Jerónimo Nadal (1507-1580). Ingresa en la Compañía con 37 años en 1545 y dos años después Ignacio lo nombra Rector para el Colegio de Mesina, que sería el primer Colegio de la Compañía, trabajo éste que constituiría para Nadal una obsesión permanente. Creía firmemente en la tarea de la educación con que preservar a la juventud y subsanar la gran herida que se había producido en Europa con el Cisma de la Reforma. Su itinerario va a estar marcado por tantos lugares donde Nadal dejará fundado un Colegio de la Compañía. Esta misma preocupación educativa fue la que le movió a trabajar a favor del Colegio Romano, para la formación del clero, fundación que dio paso más adelante a la Universidad Gregoriana. Nadal fue por dos veces Rector del Colegio Romano. La otra gran preocupación de Nadal fue llevar adelante con esmero y energía la tarea que Ignacio había puesto en sus manos como promulgador e intérprete de las Constituciones de la Compañía. Por esta razón más de un historiador ha calificado a Nadal como “el segundo fundador de la Compañía”. Nadie como él conoció a Ignacio y en nadie se apoyó Ignacio como en él. Conocedor de la espiritualidad de la Compañía, interpretó como nadie el espíritu ignaciano. Sus “Exhortaciones” a las comunidades de toda Europa, las famosas “Pláticas de Coimbra y Alcalá” (1561), dejaron por escrito líneas maestras del Instituto y de la espiritualidad de la Compañía. La “*Illustratio de oratione*” constituye un testi-

monio a favor de la honda espiritualidad de Nadal. Alemania, Francia, Italia, Flandes, España, Portugal... En cada ciudad de estos Reinos, y al hilo de su biografía, se fue encontrando una aventura, un roce con personas difíciles, de dentro y de fuera de la Compañía: como fueron, Bobadilla y Rodríguez, Araoz, Borja, el Cardenal Silíceo, Melchor Cano, el Inquisidor Valdés, Arzobispo de Sevilla, los conflictos con la corte de Felipe II; los diversos pareceres sobre por dónde debiera ir la Compañía, su insistencia a la hora de definir la vida interna de la Compañía, la preferencia por los ministerios como nota característica de la vida de los jesuitas. Es necesario reseñar por último, el estupendo trabajo que Nadal realizó con los *153 grabados de la vida de Cristo. Anotaciones y meditaciones in Evangelio*, que constituyen un hito en la historia de la espiritualidad cristiana y un acierto en la manera de interpretar y buscarle sentido pastoral a las composiciones de lugar de los Ejercicios de Ignacio. Esta obra de Nadal, conocida como *Biblia Natalis*, tuvo un influjo enorme en su tiempo, influjo que alcanzó a maestros de la pintura de fuera y de dentro de España. Hay que agradecer al autor el estupendo trabajo que sobre este tema nos ha dejado en el texto que nos ofrece hoy la Colección MANRESA.- C. GARCÍA HIRSCHFELD.

SEPÚLVEDA, Juan Ginés, *Obras completas* – Vols. VIII, IX/1, IX/2: *Epistolario*. Ayuntamiento de Pozoblanco, 2007, CDXXIII + 412 pp.

Este conocido humanista de nuestro siglo XVI, que tanto luchó por el diálogo entre Teología y Humanidades, se encargó de recopilar sus propias cartas que él mismo publicó en 1557 (*Epistolarum libri VII*). Los responsables de esta edición han dedicado todo el vol. VIII de las *Obras completas* a dos amplísimas introducciones: una histórica (de Juan Gil, de la Universidad de Sevilla) y otra filológica (de Ignacio J. García Pinilla, de la Universidad de Castilla – La Mancha, y Julián Solana, de la Universi-

dad de Córdoba, responsables también de la edición crítica y de la traducción de las cartas); este vol. VIII se completa con sendos índices onomástico y de fuentes. En la edición de la cartas, que ocupa los dos tomos del vol. IX, no se han limitado a recoger las que el mismo Sepúlveda publicara; se han añadido otras que el autor excluyó por razones que desconocemos, como las que se refieren a sus controversias con el dominico Melchor Cano. En total son 139 las cartas aquí publicadas, en general bastante extensas, que se ofrecen en su edición original (normalmente latina) y en versión castellana. En ellas se puede conocer el rico mundo del autor y sus contactos en diversos centros universitarios y eclesiásticos de España e Italia (Bolonía, Roma); también sus ideas, así como sus controversias, tan típicas de aquella época.- F. L.

CIENCIAS SOCIALES

BILBAO, Galo – ETXEBERRIA, Xabier – ETXEBERRIA, Juan José – SÁEZ, Izaskun, *La laicidad en los nuevos contextos sociales. Estudio interdisciplinar*, Sal Terrae, Santander 2007, 328 pp., 20 €

A nadie escapa que la cuestión de la laicidad/confesionalidad de la vida pública reviste en España una gran actualidad. No sólo es importante porque nuestra sociedad está sufriendo cambios muy acelerados como es la española; es que, además, está se está llegando a cotas considerables de conflictividad. Estos cuatro profesores de la Universidad de Deusto se han propuesto estudiar el tema desde cuatro perspectivas complementarias: sociológica, ética, jurídica y teológica. El lector agradecerá el enfoque interdisciplinar, aunque ello haya supuesto ciertos solapamientos y repeticiones. A través de estas aproximaciones complementarias queda claro que esta problemática ya no se circunscribe en España a las relaciones entre el Estado y la Iglesia católica, como había sido tradicional. Hoy se encuentra con un nuevo marco constituido por el creciente pluralismo religioso de España, donde tiene una presencia cada

vez más fuerte el Islam, a través de sus variadas corrientes: y ese acercamiento a los nuevos problemas que el Islam plantea a la convivencia social puede contribuir a abordar con mayor objetividad los problemas clásicos de una sociedad donde las inmensas mayorías han sido tradicionalmente católicas. En estas coordenadas descubrimos que la laicidad es un concepto complejo, que admite diversas modalidades en función de tradiciones culturales e históricas, y que no tiene por qué ser enemiga de la religión. Al contrario, la experiencia de décadas permite asumir que la religión, no sólo puede desarrollarse de forma floreciente en una sociedad asentada sobre los principios de una sana laicidad (una laicidad incluyente), sino que aporta además elementos importantes para el equilibrio de la sociedad y de las personas.- I. CAMACHO.

CABASÉS HITA, Juan Manuel (coord.), *La financiación del gasto sanitario desde la perspectiva de la experiencia comparada*. Fundación BBVA, Bilbao 2006, 472 pp., 25 €

En el año 2002 se diseñó un modelo nuevo de financiación territorial para la Seguridad Social española. Este sistema descentralizado quiere responder al triple objetivo de suficiencia (que cada comunidad autónoma pueda atender a sus necesidades), de equidad (que todos tengan garantizado el acceso a la asistencia sanitaria) y de autonomía (que cada comunidad autónoma pueda asignar los recursos y gestionarlos por su cuenta). El objeto de este estudio, que constituye la memoria final de un proyecto de investigación en el que participaron varias universidades españolas, es analizar el modelo teniendo en cuenta las experiencias de otros países del mundo así como la propia evolución del sistema en España. Pero el estudio se adentra además en el análisis de los métodos de estimación de las necesidades sanitarias y propone distintas mejoras que puedan responder a las dificultades experimentadas en estos escasos años de vigencia del nuevo sistema.- I. CAMACHO.

CORDERO DEL CASTILLO, Prisciliano, *Introducción a la sociología de la religión*. Universidad de Valladolid, 2007, 174 pp., 14,20 €

Estamos ante un manual universitario, sencillo y bien estructurado, útil para un primer acercamiento al hecho religioso desde la perspectiva sociológica. El autor deja claro desde el principio que la sociología no puede agotar el análisis de la religión: no sólo porque tiene que ser complementado por otras ciencias, como son la antropología o la filosofía, sino porque debe ser claramente distinguida de la teología, que tiene una perspectiva muy específica. Pero como hecho humano, la religión fue desde el siglo XIX objeto de interés y de estudio para los científicos sociales; y hoy ese interés parece renovado ante ese cierto resurgir de lo religioso al que estamos asistiendo, después de que no pocos sociólogos vaticinaran que la modernidad traería como consecuencia el final de la religión. El manual se apoya en numerosos autores que han estudiado la religión desde distintas ciencias y con posturas muy diferentes: éste es, sin duda, un valor de la obra. A la descripción de las corrientes religiosas más importantes, sigue el estudio del origen y contenido de la religión para ocuparse en los últimos capítulos la situación en el contexto moderno (secularización, pero también conexión con la violencia y el fundamentalismo). A través de los 12 capítulos que componen la obra, el autor va mostrando cómo religión y sociedad se necesitan mutuamente dentro de una complementariedad que ha sido entendida y vivida de forma distinta a lo largo de la historia.- I. CAMACHO.

FRANCO, Fernando – MACWAN, Jyotsna – RAMANATHAN, Suguna (eds.), *El columpio de seda. El universo cultural de las mujeres intocables de la India*. Icaria, Barcelona 2007, 230 pp. 18 €

El "Behavioural Science Center" tiene ya una experiencia de tres décadas. En sus inicios se dedicó a proyectos de desarrollo rural. Pero se fue reorientando luego hacia el

sistema de castas, buscando una pedagogía que contrarrestara tanto al sistema mismo como a la ideología que lo sustenta: para ello estudió de cerca de las clases más desfavorecidas, los "dalits", que son aquéllos que se sitúan fuera del sistema mismo de las castas. Posteriormente el Centro se interesó por la discriminación de la mujer en estos mismos escenarios. Esta última perspectiva es la del estudio que ahora se publica en castellano. En él se ha trabajado con una metodología muy participativa: las mujeres de dos pueblos del estado indio de Gujarat han sido, no sólo objeto, sino los sujetos activos de la investigación. Gracias a muchas entrevistas realizadas se pudo analizar lo que las mujeres de estos dos pueblos piensan y viven sobre el matrimonio, la familia y la sexualidad, y sobre el trabajo; se analizó también cómo construyen sus espacios propios, cuáles son los relatos que cuentan y las canciones que cantan. Para el lector español estas páginas son un camino para acercarse a un mundo que es casi del todo desconocido, y al mismo tiempo una excelente muestra de una metodología de trabajo.- F. L.

LABANDEIRA, Xavier - VÁZQUEZ, M. Xosé - LEÓN, Carmelo J., *Economía ambiental*. Pearson, Madrid 2007, 376 pp., 34 €

El problema de un desarrollo sostenible –y, en el fondo, de una economía sostenible– puede expresarse diciendo que nuestros cálculos económicos sobre el modelo de mercado no incluye ya entre sus costes los que son de carácter ambiental. He ahí la preocupación central de este libro, que tiene detrás diez años de experiencia docente e investigadora y que se dirige preferentemente al mundo académico (está concebido como un manual) aunque no exclusivamente económico. Después de discutir el concepto mismo de "desarrollo sustentable" (mejor diríamos en castellano "desarrollo sostenible"), entra en el estudio de por qué el mercado no logra incorporar la variable medioambiental y sus cálculos y se proponen métodos para conseguirlo. Los últimos capítulos suponen el paso de la teoría a la

acción: abordan las políticas medioambientales, tanto a nivel general como en el ámbito empresarial.- I. CAMACHO.

NAISBITT, John, *Mente futura. Once maneras distintas de prever el futuro*. Granica, Barcelona 2007, 286 pp., 22 €

La vida de este autor, ya prolongada, le ha hecho pasar por experiencias muy diversas. Todavía en la juventud trabajó en la administración de los presidentes norteamericanos Kennedy y Johnson. Después optaría por el mundo universitario y dedicó gran parte de su actividad a estudiar las tendencias de cambio de la sociedad. Para ello creó un equipo que trabajaba en el análisis sistemático de un buen número de periódicos. Como él mismo reconoce, empleó en este trabajo el método de análisis de contenido. Fruto de todo ello fue un libro, *Megatendencias*, del que se vendieron nueve millones de ejemplares. Poco después publicó *Megatendencias 2000*, con no menor éxito. El que ahora ve la luz sigue en esa misma línea, pero adentrándose en los factores que condicionan la percepción que tenemos de la realidad. A eso se refiere con el término "mentalidad". Pero lo original de su aportación es que presenta las mentalidades no como algo impuesto desde fuera al sujeto, sino como algo que puede desarrollarse con un determinado propósito (a eso alude el subtítulo inglés: *Reset Your Thinking and See the Future*). Las mentalidades son estrellas fijas que sirven de orientación a un barco a la deriva en el océano. A las once mentalidades que identifica y describe en la primera parte de su obra, sigue una segunda en la que presenta cinco "imágenes del futuro" que ha podido reconstruir desde las mentalidades antes descritas: la cultura, la economía, China, Europa, nuestra era evolutiva.- I. CAMACHO.

SPIEGEL, Peter, *Muhammad Yunus, el banquero de los pobres*. Sal Terrae, Santander 2007, 158 pp., 10 €

Muhammad Yunus recibió en 2006 el Premio Nobel de la Paz. En un discurso que

pronunció en 1997 con ocasión de otro premio que se le concedió en Alemania (discurso que se reproduce al final de estas páginas), Yunus expresa bien lo que le ha hecho merecedor del reciente Nobel de la Paz: si en el mundo hay pobreza es porque nos falta voluntad para erradicarla, porque estamos presos de una mentalidad heredada según la cual el mundo no puede ser sino como es. Más en concreto, Yunus ha podido demostrar con su banco Grameen (y todos los que siguieron su línea) lo que los banqueros nunca aceptaron: que los pobres son solventes y, por consiguiente, pueden ser beneficiarios de créditos como instrumento para salir de su pobreza. Y los bancos que nacen con este fin, por muy atípicos que puedan parecer, no son meras obras asistenciales, sino verdaderas instituciones financieras que funcionan con toda normalidad según las reglas y las exigencias de la economía. Peter Spiegel, que se ha dedicado desde 1994 a promover proyectos sociales y ecológicos que sean especialmente innovadores a través de una ONG que él mismo fundó (Terra One World Network), se hace portavoz y cronista de la obra de Yunus a través de un relato ágil y bien documentado de lectura recomendable para distintos géneros de personas: tanto los escépticos sobre la capacidad de los pobres para salir por sí mismos de la pobreza, como los que buscan vías concretas para hacer efectiva la lucha con esta lacra mundial que tanto amenaza a la paz en nuestro planeta.- I. CAMACHO.